



Juillet 2024

### SOMMAIRE

- p. 2-5 Actualités nationales et internationales
- p. 6- 10 La minute Culture
- p. 11-13 La vie du C.A.F.F.E.S
- p. 14 Dates à retenir

### **Contact C.A.F.F.E.S:**

03.20.57.26.77 / 06.45.32.60.05  
 contact@caffes.fr  
 7-9 rue, des jardins 59000-Lille

<http://caffes.fr/>

<https://www.facebook.com/caffes.lille.9>



<https://twitter.com/ACaffes>



### EDITO

Chers lecteurs,

*Ce mardi 02 juillet 2024, le tribunal correctionnel de Paris a condamné les six cadres de « La Grande Mutation » pour abus de faiblesse par sujétion psychologique, avec des peines allant jusqu'à 5 ans de prison dont 3 fermes. Au terme de 9 ans de procédure judiciaire, c'est une victoire pour les familles que le C.A.F.F.E.S a accompagnées et dont les vies ont été bouleversées par les pratiques de ce mouvement. C'est une reconnaissance par la justice du mécanisme d'emprise sectaire mis à l'œuvre et encore trop méconnu.*

*En tant que présidente du C.A.F.F.E.S, j'ai été appelée à témoigner afin d'expliquer ce processus et ce n'est jamais un exercice facile, même après 30 ans de bénévolat ! Il faut prendre le temps de la préparation pour le jour J, se replonger dedans après autant d'années, bien retracer les faits, bien faire comprendre l'exercice de l'emprise et ses conséquences afin que les auteurs ne restent pas impunis. Cela nous remue et ravive l'émotion des familles au vécu dramatique.*

*Il faut encore et toujours expliquer le mécanisme de l'emprise sectaire et c'est pour cela que notre centre développe en 2024 des modules de formations à destination des professionnels de santé, du social, police, justice, etc. Plus ils seront formés, moins ils se sentiront démunis face à une situation d'emprise sectaire et mieux ENSEMBLE nous pouvons agir le plus tôt possible.*

*Un travail possible chaque jour grâce aux administrateurs, bénévoles, salariés et vacataires qui mettent à la disposition du C.A.F.F.E.S leur presque 50 ans d'expérience dans l'accompagnement des familles touchées par l'emprise sectaire et dans la prévention de ce phénomène. S'appuyant sur cette expertise, notre association a ainsi été précurseur dans bien des domaines :*

- *la professionnalisation de l'accompagnement des familles en parallèle de l'apport bénévole,*
- *la création d'un service d'accompagnement psychologique et juridique pris en charge entièrement par notre centre, instaurant ainsi un accompagnement de A à Z,*
- *la mise en place de temps d'échanges entre familles développant une solidarité entre elles,*
- *et depuis bien des années la semaine des 4 jours pour nos salariés, nouvelle organisation du temps de travail sur la semaine qui s'invite progressivement et actuellement dans les entreprises françaises.*

*Chaque jour, nous affinons nos missions au regard des demandes de plus en plus nombreuses et de l'actualité du fait sectaire, le 1er semestre 2024 n'ayant pas été en reste, comme vous pourrez le constater dans les pages suivantes.*

Bonne lecture,

Pour le C.A.F.F.E.S, Charline Delporte, présidente.



## GAP – « L’abbé Rostand condamné à un an de prison ferme » – Le Dauphiné – 06.06.2024

L’abbé Arnaud Rostand, reclus au monastère de Montgardin, a été condamné jeudi 6 juin par le tribunal correctionnel de Gap à un an de prison ferme avec incarcération différée.

Source : [Hautes-Alpes. Montgardin : l’abbé Rostand condamné à un an de prison ferme pour atteintes sexuelles sur sept garçons \(ledauphine.com\)](https://www.ledauphine.com/Hautes-Alpes/Montgardin/l-abb%C3%A9-Rostand-condamn%C3%A9-%C3%A0-un-an-de-prison-ferme-pour-atteintes-sexuelles-sur-sept-garcons)

## PARIS – « Scientologie : les JO 2024, une occasion en or de repeupler les rangs » – Charlie Hebdo – 31.05.2024

A l’approche des Jeux Olympiques 2024, et tandis que certains prévoient de déféquer dans la Seine où se dérouleront certaines épreuves, d’autres misent gros pour gonfler leurs rangs. Ainsi de la Scientologie, célèbre mouvement sectaire, qui a, début avril, inauguré son nouveau centre à quelques pas du village olympique. Si l’âge d’or de l’organisation est derrière eux, elle dispose encore de ressources pour tenter de repeupler les rangs.

Source : [Scientologie : les JO 2024, une occasion en or de repeupler les rangs - Charlie Hebdo](https://www.charliehebdo.com/scientologie-les-jo-2024-une-occasion-en-or-de-repeupler-les-rangs)

## FRANCE – « Quel accompagnement juridique pour sortir d’une emprise mentale et se reconstruire après » – Village-Justice.com – 27.05.2024

Tout le monde peut être victime d’emprise psychologique lorsqu’on rencontre une fragilité à un moment de sa vie (divorce, séparation, deuil, maladie, etc). L’emprise n’est pas à mettre en lien avec l’intelligence ou la catégorie socio-professionnelle. L’individu peut en être victime à la suite d’une faiblesse au cours de sa vie. L’emprise psychologique est l’exploitation et la manipulation d’une personne par une autre pour parvenir à ses fins. L’emprise psychologique est l’apanage des personnalités manipulatrices, narcissiques et perverses.

Source : [Quel accompagnement juridique pour sortir d’une emprise mentale et se reconstruire après ? Par Géraldine Jacot, psychanalyste et Maleine Picotin-Gueye, Avocat. \(village-justice.com\)](https://www.village-justice.com/articles/quel-accompagnement-juridique-pour-sortir-d-une-emprise-mentale-et-se-reconstruire-apres-2024-05-27)

## PARIS – « Procès de la Grande Mutation : un à deux ans ferme requis contre les six lieutenants présumés du « gourou » » – Le Parisien – 02.05.2024

Des peines d’un à deux ans d’emprisonnement ferme ont été requises, ce jeudi 2 mai, au septième et avant-dernier jour du procès de six cadres de la secte présumée de la Grande Mutation, jugés pour « abus de faiblesse » par sujétion psychologique. Soupçonné également d’«exercice illégal de la médecine», Jean-Noël K., gendre du « gourou », Etienne Guillé, mort en 2018, est sans surprise visé par les réquisitions les plus lourdes : quatre ans de prison, dont deux avec sursis probatoire de deux ans et 10 000 euros d’amende.

Source : [Procès de la Grande Mutation : un à deux ans ferme requis contre les six lieutenants présumés du « gourou » - Le Parisien](https://www.leparisien.fr/proc%C3%A8s-de-la-grande-mutation-un-%C3%A0-deux-ans-ferme-requis-contre-les-six-lieutenants-pr%C3%A9sum%C3%A9s-du-%C3%A0-gourou-02-05-2024)

## MONTPELLIER – « A Montpellier, derrière un Master « quantique », du « mysticisme malsain » » – Charlie Hebdo – 06.04.2024

De la charlatanerie à l’université ? A la fac Paul Valéry à Montpellier, on propose aux étudiants un master en sciences de l’éducation dans « une approche de pédagogie quantique afin d’œuvrer en pleine conscience ». De quoi inquiéter sur une potentielle infiltration ésotérique dans ce qui est communément admis être dans le temple du savoir.

Source : ["Elle s’est effondrée" : derrière un master "quantique", du "mysticisme malsain" \(charliehebdo.fr\)](https://www.charliehebdo.fr/elle-s-est-effondree-derriere-un-master-quantique-du-mysticisme-malsain)

## LE HAUT VERNET – « Disparition d’Émile : d’ex-membres de la communauté religieuse de son grand-père soulignent son « caractère autoritaire » » - 20 Minutes – 21.03.2024

Trois jours après nos révélations sur le passage de Philippe Vedovini comme encadrant dans la [communauté religieuse de Riaumont](https://www.bfmtv.com/communaut%C3%A9-religieuse-de-riaumont), BFM DIC1 a pu entrer en contact avec cinq anciens élèves qui l’ont côtoyé. Si la plupart assurent ne pas avoir subi de violence de Frère Philippe, tous insistent sur « le caractère autoritaire » de l’intéressé.

Source : [Disparition d’Émile: d’ex-membres de la communauté religieuse de son grand-père soulignent son "caractère autoritaire" \(bfmtv.com\)](https://www.bfmtv.com/disparition-d-emile-d-ex-membres-de-la-communaut%C3%A9-religieuse-de-son-grand-p%C3%A8re-soulignent-son-caract%C3%A8re-autoritaire)  
[Disparition d’Émile: Quel est ce centre de redressement où le grand-père du garçon a fait régner l’ordre ? \(20minutes.fr\)](https://www.20minutes.fr/disparition-d-emile-quel-est-ce-centre-de-redressement-ou-le-grand-p%C3%A8re-du-gar%C3%A7on-a-fait-r%C3%A9gner-l-ordre-20minutes)

## FRANCE – « Adoption par l’Assemblée Nationale du projet de loi visant à renforcer la lutte contre les dérives sectaires » – Intérieur.gouv.fr – 21.03.2024

La représentation nationale vient de marquer une étape décisive dans la protection des citoyens contre les abus et les manipulations exercés par les charlatans, les gourous et autres organisations sectaires, en adoptant en deuxième lecture le projet de loi visant à renforcer la lutte contre les dérives sectaires en France.

Source : [Adoption par l'Assemblée nationale du projet de loi de Sabrina Aqresti-Roubache visant à renforcer la lutte contre les dérives sectaires et à améliorer l'accompagnement des victimes | Ministère de l'Intérieur et des Outre-mer \(interieur.gouv.fr\)](#)

## FRANCE – « Un américain veut « évangéliser » Paris avec son livret violet, distribué dans des milliers de boîtes aux lettres » - BFM.TV – 17.02.2024 et Le Parisien – 10.02.2024

Tom Cantor, l'auteur de « Transformé », un entrepreneur américain affirme avoir trouvé le salut grâce à Jésus Christ. Son livre a été distribué dans des milliers de boîtes aux lettres à Paris.

Source : [Un Américain veut "évangéliser" Paris avec son livret violet, distribué dans des milliers de boîtes aux lettres \(bfmtv.com\)](#)  
[« Évangéliser Paris » : quel est ce livre violet distribué dans votre boîte aux lettres ? - Le Parisien](#)

### Commentaire du CAFFES

Une vigilance reste de mise au regard des pratiques de certaines églises évangéliques. D'ailleurs les rapports de la Miviludes de 2021 et 2018-2020 font état de bon nombre d'interrogations et de signalements de dérives sectaires relatifs à la sphère évangélique, concernant pour la plupart des églises n'étant pas rattachées aux grandes fédérations que sont le Conseil National des Évangéliques de France (CNEF) et la Fédération protestante de France (FPF).

Pour autant, l'appartenance d'une église évangélique à ces grandes organisations n'exclut pas le risque de dérives sectaires. S'agissant des églises dites « évangéliques », les témoignages reçus par la MIVILUDES font état, dans certains cas, d'éléments particulièrement préoccupants tels que l'exigence de dons parfois très important, ...

[https://www.miviludes.interieur.gouv.fr/sites/default/files/publications/francais/MIVILUDES-RAPPORT2021\\_0.pdf](https://www.miviludes.interieur.gouv.fr/sites/default/files/publications/francais/MIVILUDES-RAPPORT2021_0.pdf)

De même, comme le rappelle la Miviludes, « le charisme de guérison ou miracle et la théologie de la guérison attirent de plus en plus et dans différentes catégories de la population, que ce soit dans la mouvance protestante évangélique ou dans la mouvance catholique. Leur succès peut être lié à un besoin spirituel ou au besoin de ré-enchanter le monde, et il est certain que la crise sanitaire a rendu d'autant plus attractives les offres de protection divine. Pourtant, certaines propositions sont dangereuses et extrêmement traumatisantes. Elles relèvent de la dérive sectaire en s'adressant à des personnes fragilisées. Elles comportent des risques de santé publique et elles peuvent entrer dans une stratégie politico-religieuse ou de repli identitaire.

[\(https://www.cipdr.gouv.fr/rapport-dactivites-2018-2020-de-la-miviludes/\)](https://www.cipdr.gouv.fr/rapport-dactivites-2018-2020-de-la-miviludes/)

Il est alors primordial de rester vigilant face au prosélytisme pouvant être exercé, comme il en est ici un exemple relevé par ces articles de presse.

## FRANCE – « Biodynamie : « La sortie de Catherine Vautrin n'est plus tolérable » – L'Express – 01.02.2024

Débank. pour Grégoire Perra, la déclaration de la ministre de la Santé vantant les mérites de la biodynamie, une pratique ésotérique, prouve que les « anthroposophe ont une capacité d'autopromotion phénoménal »

Source : [Biodynamie : "La sortie de Catherine Vautrin n'est plus tolérable" – L'Express \(lexpress.fr\)](#)

Face-à-Face : [Catherine Vautrin - 31/01 \(bfmtv.com\)](#) (à partir de la 18.00 minutes)

Mise au Point de la Présidente du CAFFES concernant l'entrisme du mouvement anthroposophique.

Source : [commentaire-anthropo-final.pdf \(caffes.fr\)](#)

## FRANCE : « Le love bombing : quand recevoir trop d'amour devient suspect » - BuzzWebzine.fr – 31.01.2024

Tout le monde aimerait être couvert d'amour et d'attentions. Toutefois, lorsque ces marques d'affection et de dévouement masquent de mauvaises intentions, on parle de love bombing, une pratique qui peut sembler anodine au premier abord, mais qui, en réalité est une technique de manipulation dévastatrice.

Source : [Le love bombing : quand recevoir trop d'amour devient suspect \(buzzwebzine.fr\)](#)

### Commentaire du CAFFES :

Quand on lit cette presse, cela n'est pas sans nous rappeler que cette technique est également utilisée par des mouvements à caractère sectaire, certains d'entre eux faisant même du « flirty fishing » où de gentilles jeunes femmes – parfois non majeures – guitare à la main, abordaient des hommes pour recruter, obtenir de l'argent comme offrande au leader, un appui, etc., Des activités qui ont conduit des responsables du groupe devant la justice, poursuivis pour « viol sur mineur », « incitation de mineurs à la débauche »...

## FRANCE : « Tests de personnalité ... et la scientologie » - France Info – 23.01.2024

L'équipe de la cellule Vrai ou Faux a décidé d'enquêter sur les tests de personnalité proposés par la scientologie. Que valent-ils ? Sont-ils réellement fiables ?

Source : [Les tests de personnalité de la scientologie sont-ils fiables ? \(francetvinfo.fr\)](#)

### Commentaire du CAFFES :

Le CAFFES invite à la plus grande vigilance face aux offres faites au travers de ce type d' «outil » aucunement scientifique et pouvant être utilisé pour attirer toute personne, dans un moment de recherche de mieux être, de réponses à ses questionnements, etc.

Une vigilance à accroître à l'approche des Jeux Olympiques et Paralympiques 2024 qui se dérouleront dans plusieurs villes de France, notamment en région parisienne doté d'un village olympique....à deux pas de l'installation récente d'un centre de la scientologie.

Comme nous l'indiquions récemment sur notre site internet, il s'agit, pour tout mouvement à caractère sectaire, d'évènements propices au recrutement de nouveaux membres qui, une fois mis sous emprise, subiront l'inacceptable au point de devenir un « esclave heureux » comme le propose la scientologie. »

# ACTUALITÉ INTERNATIONALES



## SUISSE – « Le gourou « Petit Bouddha » condamné pour agressions sexuelles sur des enfants » – TdG Tribune de Genève – 25.06.2024

Ram Bahadur Bomjan, connu dès son adolescence pour méditer durant des mois immobile, sans eau, nourriture, ni sommeil, est accusé d'agresser ses fidèles.

Source : [Népal: gourou condamné pour agressions sexuelles sur enfants | Tribune de Genève \(tdg.ch\)](#)

## SUISSE – « Les communautés chrétiennes étaient au centre des questions sur les sectes en 2023 » – La Dépêche – 05.06.2024

Ce sont les témoins de Jéhovah qui ont suscité le plus de demandes auprès du centre suisse de compétences sur les sectes Infoskta l'an dernier. Environ 80% de toutes les requêtes provenaient de proches inquiets ou de personnes concernées.

Source : [En Suisse, les communautés chrétiennes étaient au centre des questions sur les sectes en 2023 - Le Temps](#)

## BELGIQUE – « André Frédéric dénonce la fermeture de l'observatoire des sectes en Belgique » – DH Les Sports – 05.06.2024

L'annonce est tombée comme un coup de semonces, jeudi en fin d'après-midi : le Centre d'Information et d'Avis sur les Organisations Sectaires Nuisibles (CIAOSN) va fermer, pour une durée indéterminée, ses portes le 1er juillet, faute de moyens financiers et de personnel en suffisance.

Source : [André Frédéric dénonce la fermeture de l'observatoire des sectes en Belgique : "Les sectes se sont diversifiées et sont en explosion depuis le covid" - La DH/Les Sports+ \(dhnet.be\)](#)

## ETATS-UNIS – « Un double meurtre causé par deux enfants ébranle les enquêteurs chargés du dossier » – Faitsdivers.org – 23.04.2024

Un drame s'est produit le 30 mars dernier, lorsqu'une mère de 27 ans, séparée de son compagnon, a voulu récupérer ses deux enfants auprès de sa belle-mère. Véronica Butler s'est rendue, comme convenu, sur une aire d'autoroute pour que ses enfants, âgés de 6 et 8 ans, viennent passer du temps avec elle après s'être rendus à une fête d'anniversaire. Elle était alors accompagnée d'un ami Jilain Kelley, 39 ans.

Source : [Deux jeunes femmes de 27 et 39 ans portées disparues retrouvées mortes enterrées \(faitsdivers.org\)](#)  
[Les deux femmes tuées par les « marginaux de Dieu » retrouvées dans un congélateur enterré \(parismatch.com\)](#)

## AUTRICHE – « Morte à 14 ans d'un cancer généralisé : ses parents jugés pour l'avoir soignée avec du miel et des clous de girofle » – La Dépêche – 27.03.2024

Une Autrichienne de 14 ans est morte d'un cancer généralisé qui n'a pas pu être guéri. Ses parents, qui avaient tenté de la soigner avec de la cannelle et des clous de girofle, risquent une peine de prison.

Source : [Une adolescente meurt d'un cancer généralisé à 14 ans : ses parents jugés pour l'avoir soignée avec du miel et des clous de girofle - ladepeche.fr](#)

## NOUVELLE ZELANDE – « Un homme de Gloriavale écope d'une peine de 11 ans de prison pour crimes sexuels » – Faharas.net – 18-03-2024

Dans une décision judiciaire importante, un homme de Gloriavale condamné à 11 ans de prison pour infraction sexuelle a été traduit en justice. L'homme, Jonathan Benjamin, a été reconnu coupable d'une série de crimes contre des enfants au sein de la communauté chrétienne isolée de Gloriavale. Ses actes répréhensibles, survenus pendant près de trente ans, ont laissé une marque indélébile sur les victimes et sur la communauté dans son ensemble.

Source : [Un homme de Gloriavale écope d'une peine de 11 ans de prison pour crimes sexuels. - Filet de Faharas](#)

## ZIMBABWE – « Arrestations au sein d'une secte apostolique pour exploitation d'enfants » – RTL Info – 14.03.2024

Le chef d'une secte apostolique installée dans une ferme au Zimbabwe et 7 fidèles, tous accusés d'exploitation de mineurs, ont été arrêtés cette semaine et doivent être présentés à un juge jeudi.

Source : [Zimbabwe: arrestations au sein d'une secte apostolique pour exploitation d'enfants | RTL Info](#)

## **NORVEGE – « Les Témoins de Jéhovah ne recevront pas le soutien de l'Etat » – VG Groupe Schibsted – 04.03.2024**

Selon le jugement, la pratique d'exclusion des Témoins de Jéhovah implique « de graves violations des droits et libertés d'autrui », écrit [Dagen](#) lundi après-midi.

Source : [Staten frikjennes etter å ha blitt saksøkt av Jehovas vitner \(vg.no\)](#)  
[Les Témoins de Jéhovah perdent en appel contre la Norvège \(jwinfo.ch\)](#)

## **JAPON – « Une secte bouddhiste enquête sur des accusations d'agression sexuelle d'une religieuse » – Médiapart – 05.03.2024**

Une des plus grandes sectes bouddhistes au Japon a annoncé mardi l'ouverture d'une enquête après qu'une religieuse ait accusé un moine de l'avoir agressée sexuellement pendant 14 ans et un prêtre influent d'avoir fermé les yeux.

Source : [Japon: une secte bouddhiste enquête sur des accusations d'agression sexuelle d'une religieuse | Médiapart](#)

## **CANADA – « Infiltration du mouvement Raëlien : « le stress et la peur me tenait sur mes gardes » » – Le Journal de Montréal – 15.02.2024**

En 6<sup>e</sup> position des séries les plus regardées sur Netflix Canada, *Raël: le prophète des extraterrestres* fait revenir le gourou dans l'actualité, près de 50 ans après la création de sa secte. Parmi les intervenants du documentaire français se trouve l'ancienne journaliste d'enquête au *Journal de Montréal*, Brigitte McCann, qui avait infiltré le mouvement raëlien pendant 9 mois, en 2003. L'auteure du livre *Journal d'une infiltrée* revient sur sa troublante expérience.

Source : [«Le stress et la peur me tenaient sur mes gardes»: les souvenirs troublants de la journaliste Brigitte McCann qui a infiltré la secte de Raël pendant 9 mois en 2003 | JDM \(journaldemontreal.com\)](#)

## **ITALIE – « Exorcisme sanglant en Italie : un homme tue sa femme et ses fils, les croyant «possédés par le démon» » – CNEWS – 12.02.2024**

Un Sicilien a avoué avoir tué sa femme et ses deux fils qu'il pensait «possédés par le démon». La police étudie la piste d'une dérive sectaire.

Source : [Exorcisme sanglant en Italie : un homme tue sa femme et ses fils, les croyant «possédés par le démon» \(cnews.fr\)](#)

## **ETATS-UNIS – « Le gourou de l'orgasme OneTaste de Gwyneth Paltrow dirigeait un culte du sexe » – Crumpe.com – 09.02.2024**

Le plaisir a un côté sombre – du moins selon les procureurs. La fondatrice glamour de l'empire du « bien-être sexuel » OneTaste, Nicole Daedone, 56 ans, et son ancienne PDG Rachel Chervitz, 43 ans, doivent être jugées l'année prochaine, accusées de diriger une secte qui a forcé les travailleurs à avoir des relations sexuelles et leurs adeptes à s'endetter.

Source : [Le gourou de l'orgasme OneTaste de Gwyneth Paltrow dirigeait un culte du sexe – gouvernement fédéral - Crumpe](#)

## **KENYA – « Au Kenya, la justice va poursuivre pour « terrorisme » le pasteur accusé du « massacre de Shakahola » » – Le Monde – 16.01.2024**

Paul Nthenge Mackenzie est détenu depuis avril dans l'enquête sur la mort de 429 adeptes de sa secte évangélique dans une forêt du sud-est du pays.

Source : [Au Kenya, la justice va poursuivre pour « terrorisme » le pasteur accusé du « massacre de Shakahola » \(lemonde.fr\)](#)

## **ROYAUME-UNI – « Un promoteur de thérapies alternatives jugé » – 20 Minute.fr – 09.01.2024**

Huit ans après le décès d'une femme diabétique, l'organisateur du stage, Hongchi Xiao, 60 ans, auquel s'était rendue la défunte, a été jugé pour homicide involontaire. Son procès a été fixé pour quatre semaines à partir du 26 juin et il est d'ici là maintenu en détention provisoire.

Source : [Royaume-Uni : Huit ans après le décès d'une femme diabétique, un promoteur de thérapies alternatives jugé \(20minutes.fr\)](#)  
[Royaume-Uni: un promoteur de thérapies alternatives jugé après la mort d'une cliente lors d'une séance de gifles \(lefigaro.fr\)](#)

# MINUTE CULTURE: à (re)découvrir



Des bénévoles de l'association vous font part de leur avis sur des livres, films, pièces de théâtre, etc  
Faites-nous vous aussi part de vos impressions ! Partagez-nous vos coups de cœur !  
Sachez que certains de ces livres sont empruntables à la bibliothèque du CAFFES.

## Littérature



### « La France des gourous » de Etienne Jacob – Editions Rocher Eds Du – sortie le 03.04.2024

En se présentant comme un jeune homme en quête de sens, Étienne Jacob a pu infiltrer différents mouvements sectaires. Pendant plus d'un an, afin de côtoyer gourous et adeptes, il s'est fait passer pour le petit nouveau passionné, la proie facile de potentiels manipulateurs. Ceux qui croient aux extraterrestres et cherchent à atteindre la supra-conscience, ceux qui pensent guérir le cancer par la méditation ou le manger cru, ceux qui aident les hommes à s'éveiller à leur pleine maturité par des stages d'une rare violence...

L'auteur a vu de l'intérieur le processus d'emprise mentale, de captation financière et de prosélytisme agressif. Chez les scientologues, il s'est même infligé une séance de dianétique, dont il n'est pas ressorti indemne.

Un voyage inquiétant dans la France de « l'alternatif », qui, manipulée par les réseaux sociaux et une idéologie conspirationniste souvent prononcée, se détourne de la science et des réalités.



### « Moi, Gabriel Jihadiste à 16 ans. Comment j'ai renoncé à la haine. » de Thomas Prouteau et Gabriel Saidi – Editions Rue de Seine – sortie le 01.02.2024

Ce livre Témoignage écrit sous la houlette du journaliste Thomas Prouteau (RTL) raconte l'histoire de Gabriel parti au Jihad, revenu et réintégré dans la société française.

Est-il possible après avoir rejoint le Jihad en Syrie et purgé sa peine de prison en France de réintégrer la société ? L'entrée en radicalisation de cet ado de 16 ans, la Syrie, la prison et la prise de conscience de Gabriel font de ce document un livre passionnant et interpellant.

## Spectacle



### « Guru » - Opéra – 3 dates programmées en février 2024

Inspiré d'un fait divers qui défraya la chronique à Jonestown [USA] en 1978 avec le suicide collectif de plus de 900 personnes, *Guru* raconte l'histoire du Temple du Peuple, une secte vivant recluse sur une île. Marie, nouvelle adepte fraîchement arrivée sur l'île, incite les disciples à résister au gourou. Voyant son arrivée comme un ultime défi à relever, *Guru*, gourou de la secte, décide que le "grand voyage" qu'il a tant annoncé va enfin avoir lieu.

Dans « *Guru* », le compositeur Laurent Petitgirard explore un thème plutôt rare dans l'art lyrique : la manipulation mentale des foules par les sectes.

Théâtre National de Nice les 20, 22 et 24.02.2024

Source : ["Guru" dénonce la violence des sectes dans un opéra poignant \(le-mensuel.com\)](https://le-mensuel.com)

[Guru - Théâtre National de Nice \(tnn.fr\)](https://tnn.fr)



## Télévision – A voir et/ou à revoir



### « Les reclus de Montflanquin, une famille sous emprise » – série-documentaire en 4 épisodes

C'est une histoire hors norme, celle d'une emprise exercée sur une famille de notables par un seul homme. Durant plusieurs années, la famille Védrières s'est retrouvée sous l'influence d'un être machiavélique, Thierry Tilly. Vous allez découvrir comment ils vont lui céder leur maison de famille, leur vie sociale et toute leur fortune. Comment tout cela a commencé ? Pourquoi n'ont-ils pas réussi à s'extirper du pouvoir de cet homme ?

Série-Documentaire diffusée sur Canal+ le 23.06.2024 – disponible jusqu'au 19.03.2027

Source : [Les reclus, une famille sous emprise - Saison 1 en streaming direct et replay sur CANAL+ | myCANAL \(canalplus.com\)](https://canalplus.com)

[François Marchand revient sur sa captivité dans l'affaire des reclus de Montflanquin : «L'effet de meute» \(lefigaro.fr\)](https://lefigaro.fr)

[Les reclus de Montflanquin : une famille dans l'enfer de l'emprise racontée sur Canal+ \(lefigaro.fr\)](https://lefigaro.fr)



### « My Lady » Titre original « The children act »

Passionnant film porté par une Emma Thompson impériale, "My Lady", inspiré d'une histoire authentique, met en lumière le terrible dilemme moral et juridique face à une loi britannique qui a révolutionné les droits de l'enfance.

**Synopsis :** Fiona Maye est juge aux affaires familiales à la Haute Cour de justice d'Angleterre et du pays de Galles. Accaparée par son métier, elle délaisse son mari, qui lui annonce qu'il va la tromper.

Dans le même temps, sur le plan professionnel, elle doit décider si elle autorise la réalisation d'une transfusion sanguine à Adam Henry, un adolescent de 17 ans hospitalisé pour une leucémie. Les parents d'Adam Henry, qui est mineur, sont des témoins de Jéhovah farouchement opposés à toute transfusion de sang. L'adolescent est d'ailleurs du même avis que ses parents. Or, sans cette transfusion, il mourra lentement et probablement dans de terribles souffrances.

Fiona Maye doit ainsi trancher entre des considérations liées à la morale, la religion et la justice, dont le principe d'intérêt supérieur de l'enfant, soutenu par la loi de 1989. Contre toute attente, avant de rendre sa décision, la juge décide de rendre visite à Adam Henry dans sa chambre d'hôpital. Cette rencontre bouleverse la vie des deux protagonistes

Emission suivie d'un débat diffusée sur ARTE le 19.06.2024

Source : [My Lady sur Arte : la réalité derrière ce film passionnant avec Emma Thompson - Actus Ciné - Allociné \(allocine.fr\)](https://allocine.fr)



### « L'affranchie », film réalisé par Marco Danieli

Dans notre premier numéro du FIL du CFFES en 2017, nous vous informions de la sortie cinéma de ce film  
**Synopsis** : Giulia, jeune témoin de Jéhovah, voit sa vie basculée lorsqu'elle rencontre Libero qui vient de sortir de prison. Entre romance contrariée et drame d'émancipation, le film traite d'un sujet rarement évoqué, l'intégrisme religieux.

*Malheureusement, ce film a été très peu diffusé en France et particulièrement dans la région.*

*Pas de date précise de la sortie en DVD.*

Source : [L'Affranchie \(2016\), un film de Marco Danieli | Premiere.fr | news, sortie, critique, VO, VF, VOST, streaming légal](#)



### « Danse avec le diable » – série en 3 épisodes

Ce documentaire retrace un fait divers surprenant dans lequel de célèbres Tiktokers, adeptes de la danse, intègrent une agence artistique et l'église à laquelle elle est affiliée, se retrouvant embrigadés dans une secte aux Etats-Unis. Cette série-documentaire aborde les thèmes de l'emprise et de la manipulation, des détails troublants sur leur fondateur et l'envers du décor sont révélés.

Documentaire diffusée sur **Netflix** le 29.05.2024

Source : [Danse avec le diable : Une secte sur TikTok ? | Site officiel de Netflix](#)  
[Danse avec le diable : que devient Miranda Derrick, l'influenceuse ... \(teleststar.fr\)](#)



### « Famille de Nazareth : la chute d'un gourou »

L'émission « 66 Minutes » a présenté un reportage intitulé « Famille de Nazareth : la chute d'un gourou ». Ce reportage s'est intéressé au mouvement sectaire La Famille de Nazareth, fondée par Daniel Blanchard, qui fait l'objet de poursuites pour abus de faiblesse, violences et viols.

Documentaire diffusée sur **M6** le 21.04.2024

Source : [REPLAY 66 MINUTES: Ponts en sursis / Famille de Nazareth, la chute d'un gourou / Au cœur du nouveau temple des loisirs et de la food](#)

[Replay 66 minutes du 21/04/2024 : 66 minutes : Ponts en sursis / Famille de Nazareth : la chute d'un gourou / Au cœur du nouveau temple des loisirs et de la food \(tv-programme.com\)](#)



### « Raël est quelqu'un de diabolique » : Lydia, ex-raëlienne témoigne »

Le 7 février 2024 sortait sur Netflix le documentaire « Raël : le prophète des extraterrestres », une série se voulant être une plongée au cœur de cette organisation qui fait scandale depuis maintenant 50 ans. Lydia est une des nombreuses victimes de la secte, elle était sur le plateau de Clique ce 20 mars pour témoigner.

Emission diffusée sur **Canal+** le 20.03.2024

Source : [Clique en streaming direct et replay sur CANAL+ | myCANAL \(canalplus.com\)](#)

["Raël est quelqu'un de diabolique" : Lydia, ex-raëlienne, témoigne - Clique.tv](#)

[La secte de Raël : une ancienne membre témoigne - CANAL+ \(youtube.com\)](#)



### « Zone Interdite : « Dérives sectaires, manipulation mentale : de plus en plus de Français sous emprise » »

C'est un phénomène qui ne cesse de prendre de l'ampleur. En cinq ans, les signalements de dérives sectaires ont augmenté de plus de 85 %. L'émergence du numérique et la crise sanitaire ont nourri le terreau d'une nouvelle génération de mouvements sectaires. À côté des organisations déjà connues et identifiées, c'est désormais une multitude de groupuscules qui recrutent sur internet et les réseaux sociaux. À leur tête, des gourous et charlatans qui prétendent détenir les clés de notre personnalité, de notre bonheur voire de notre guérison.

Emission diffusée sur **M6** le 10.03.2024

Source : [Zone interdite : Dérives sectaires, manipulation mentale : de plus en plus de Français sous emprise 10-03-2024-6play](#)

[7900354971-zone-interdite-2024-03-10.pdf \(m6.fr\)](#)



### « Elles sont tombées dans les filets d'un groupe sectaire »

Des gourous 2.0, des thérapies alternatives et non conventionnelles, des soins remplacés par la prière, une quête vers le bien-être et la santé qui tourne au cauchemar, c'est ce qu'on vécut les invitées.

Emission diffusée sur **France 2** le 08.01.2024 Disponible jusqu'au 06.02.2025

Source : [Elles sont tombées dans les filets d'un groupe sectaire en replay - Ça commence aujourd'hui \(france.tv\)](#)

## Radio



### « Les entreprises de l'emprise » – Europe 1 – 14.02.2024

Quels sont les nouveaux ressorts de la manipulation économique des mouvements sectaires et comment lutter efficacement contre ces derniers ?

Avec :

**Donatien le Vaillant**, chef de la Mission Interministérielle de Vigilance et de Lutte contre les Dériver Sectaires (MIVILUDES) et inspecteur de l'administration

**François-Xavier Bauduin**, Docteur en sociologie des religions à l'EHESS Paris

Source : [Sectes : les entreprises de l'emprise : épisode • 1/3 du podcast Une économie de la manipulation | France Culture \(radiofrance.fr\)](#)



### « Une note du renseignement montre l'inquiétude quant aux dérives sectaires en France » – Europe 1 – 30.05.2024

Des groupes complotistes sont de plus en plus nombreux en France, selon une note du Renseignement qu'Europe 1 a pu consulter. Les autorités entendent renforcer leur vigilance sur ce phénomène, notamment dans le cadre de la Stratégie Nationale de lutte contre les dérives sectaires, lancée l'année dernière et qui doit prendre fin en 2027.

Source : [Complotisme : une note du renseignement montre l'inquiétude quant aux dérives sectaires en France \(europe1.fr\)](#)



### « 5h-7h : Europe Matin avec Charline Delporte et Véronique Le Floc'h » – Europe 1 – 14.02.2024

Retrouvez l'intervention de Charline Delporte, Présidente du CAFFES, du 14/02/2024 sur Europe 1 (à partir de 35min 45 sec).

Source : [5h-7h : Europe Matin avec Charline Delporte et Véronique le Floc'h \(europe1.fr\)](#)

## Podcast



### « Scientologue pendant 20 ans, Ludovic dénonce les dérives du mouvement » – Le Parisien – 28.06.2024

Ludovic découvre la scientologie quand il a 22 ans. Il est alors passionné de guitare, et sans le savoir, il s'inscrit dans une école de musique gérée par des scientologues. Il adhère rapidement au mouvement, et décide d'abandonner son poste de fonctionnaire pour commencer sa carrière de scientologue.

Source : [Scientologue pendant 20 ans, Ludovic dénonce les dérives du mouvement - Podcast \(leparisien.fr\)](#)



### « La moitié d'un gourou » – 4 épisodes – Arte Radio – 29.02.2024

« La moitié du gourou » : TéléObs vous recommande le témoignage d'une femme qui fut sous emprise sectaire durant de nombreuses années.

Source : [Ep. 2 « Je n'avais plus de mère » - \[Réveillez-vous !\] - Conspiracy Watch | L'Observatoire du conspirationnisme](#)

## Internet



### « On décrypte la vidéo des « Citoyens souverains » avec notre expert Etienne Jacob » – Youtube – 12.04.2024

Etienne Jacob, journaliste au Figaro, spécialisé dans les mouvements sectaires, décrypte la vidéo du couple appartenant au mouvement des « Citoyens souverains » qui refuse de se soumettre à un contrôle routier. Il identifie des signes de dérives sectaires importés de l'étranger.

Source : [On décrypte la vidéo des «citoyens souverains» avec notre expert en sectes \(youtube.com\)](#)



### « Face à l'emprise sectaire, tendons la main et écoutons » – Youtube – Ministère de l'Intérieur et des Outre-Mer – 09.01.2024

Lancement de la campagne nationale de communication pour sensibiliser le grand public aux dangers des dérives sectaires. Elle repose sur 4 thématiques : santé, fortune, éducation et éveil spirituel.

Participez à la prévention en relayant cette campagne tout autour de vous !

Source : [Ensemble, gardons les yeux ouverts](#)

[Dérives sectaires - Les belles paroles peuvent aussi détruire vos vies \(youtube.com\)](#)

## FRANCE – « ...elle raconte l'emprise : « Je crois que j'aurais pu tuer pour elle » » – Sud-Ouest – 02.05.2024

Cette Normande, ancienne adepte de la secte du « parc d'accueil », fait partie des victimes de la gourelle de Lisieux (Calvados), condamnée en 2013, après avoir escroqué, humilié et imposé des relations sexuelles à une vingtaine de personnes. Celle qui a d'abord été soupçonnée d'être son bras droit a accepté de témoigner pour montrer les mécanismes de l'emprise, alors que la loi contre les dérives sectaires a été votée le 10 mai 2024.

Source : [Victime d'une secte en Normandie, elle raconte l'emprise : « Je crois que j'aurais pu tuer pour elle »](#)

## ETATS-UNIS – Témoignage d'une femme ayant échappée au mouvement sectaire mené par son père – Entre Nous – 03.06.2024

Yaya DeCloud, 42 ans, femme transsexuelle, a raconté pour la première fois, comment elle s'était échappée de la secte religieuse dirigée par son père, Nelson DeCloud. Un homme qui avait kidnappé et violé ses adeptes. Elle est née homme le 14 décembre 1981 mais désormais, Yaya de Cloud est une femme. Quand elle était enfant, elle avait été forcée de vivre dans un complexe avec trente autres personnes. Cette communauté sectaire connue sous le nom de « famille DeCloud », s'aventurait rarement ailleurs que sur ses propres terres.

Source : [TÉMOIGNAGE. "Comment je me suis échappée d'une secte religieuse menée par mon père" - ENTRE NOUS](#)

## FRANCE – Témoignage de Steve, 42 ans, ayant fait partie d'un mouvement à caractère sectaire pendant deux ans – Femina.fr – 02.05.2024

« A 38 ans, après dix ans de vie commune avec ma femme, mon mariage a pris l'eau. J'ai découvert que ma femme avait été infidèle et nous avons décidé de divorcer. S'en est ensuivi une période très difficile pour moi. J'avais l'impression que tout était vicié, que notre société était profondément hypocrite et toutes les relations humaines basées sur le mensonge. J'avais un sentiment de dégoût généralisé. Je me sentais très seul »

Source : [Partage\(s\) – Steve, 42 ans, a fait partie d'une secte pendant deux ans : « Ils se présentaient comme une association solidaire, culturelle et philosophique » \(femina.fr\)](#)

**FRANCE – « Elles racontent leur entrée dans un groupe accusé de dérives sectaires »  
– Ouest-France – 30.04.2024**

Isabelle, Gwénola et leur mère Brigitte ont coupé tout contact avec leur père et époux pendant dix ans. Elles avaient rejoint un groupe Amour et Miséricorde, accusé de dérives sectaires dans l'Est de la France. Une femme prétendait y voir la Vierge, tous les du mois. Elles racontent comment elles sont tombées sous emprise. Leur père et mari, Pierre, dit son combat et « ses maladresses » pour sortir sa famille de là. Témoignage en 3 parties.

Source : [TÉMOIGNAGES. « J'y croyais » : elles racontent leur entrée dans un groupe accusé de dérives sectaires \(ouest-france.fr\)](#)  
[TÉMOIGNAGE. « Accepte de ne pas comprendre » : leurs vies dans un groupe accusé de dérives sectaires \(ouest-france.fr\)](#)  
[TÉMOIGNAGE. « Un arrachement » : comment elles sont sorties d'un groupe accusé de dérives sectaires \(ouest-france.fr\)](#)

**FRANCE – « Privée de son fils depuis près de vingt ans, elle témoigne » – Le Bien Public – 16.04.2024**

Pris dans les filets du groupe suspecté de dérive sectaire Amour et Miséricorde, Paul a rompu tout lien avec sa mère Anne-laure et sa famille depuis près de vingt ans. A l'occasion de l'audience qui se tiendra mercredi à la cour d'appel de Dijon à l'encontre du bras droit de la communauté, Daniel Delestrac, la maman de Paul raconte son histoire.

Source : [Justice. Amour et miséricorde : privée de son fils depuis près de vingt ans, elle témoigne \(bienpublic.com\)](#)

**France – « Dérives sectaires : deux anciennes adeptes racontent leur lente et complexe reconstruction » – France Info – 13.02.2024**

Le mardi 13 février, l'Assemblée Nationale examine un projet de loi visant à « renforcer la lutte contre les dérives sectaires ». En France, plus de 500.000 personnes sont concernées et des milliers de victimes en France attendent une meilleure prise en charge pour se reconstruire.

Source : [TÉMOIGNAGES. Dérives sectaires : deux anciennes adeptes racontent leur lente et complexe reconstruction \(francetvinfo.fr\)](#)

# LA VIE DU CAFFES

Comme les années précédentes, l'année 2024 débute sur les chapeaux de roues et sera encore une année riche en évènements et rebondissements. Notre centre poursuit ses activités dans les domaines de l'accompagnement familial, de la prévention et de la sensibilisation.

## Accompagnement



Pour ce premier semestre 2024, le CAFFES a accueilli, en ses locaux et/ou par visioconférence, **84 nouvelles demandes** d'accompagnement familiales, soit autant qu'au premier semestre 2023, **s'ajoutant aux 136 situations déjà en cours** d'accompagnement.

Parmi ces nouvelles demandes, le CAFFES en a réorienté 4 et clos 28 en fin de 1<sup>er</sup> semestre.

Sur l'ensemble de ces situations,

- **33,8 %** concerne des familles **des Hauts de France**
- **60,7 %** concerne des familles **hors des Hauts de France**
- **5,5 %** concerne des familles **hors territoire national** (Allemagne, Angleterre, Belgique, Canada, Espagne, Portugal)

Les mouvances pour lesquelles le CAFFES est sollicité, sont diverses :

- Les Dérives issues de la Radicalisation : **8%**
- Les Dérives Thérapeutiques à caractère sectaire : **19 %**
- Les Dérives de l'Organisation des Témoins de Jéhovah : **15 %**
- Les Dérives Charismatiques : **21 %**
- Les Dérives Evangéliques : **7 %**
- Les Dérives New-Age : **15 %**
- Les Dérives liées au complotisme : **4 %**
- Les autres Dérives : **11 %**

Les dérives sectaires en santé et au sein des communautés charismatiques représentent le plus grand nombre de demandes.

Rester vigilant est vraiment de mise encore aujourd'hui, notamment face à la diversité des offres alléchantes émanant des non-professionnels de santé disposant d'une formation auprès de soi-disant écoles ou centres de formation indépendants mais surtout ne disposant pas de diplômes reconnus par l'Etat et de numéro d'immatriculation auprès des répertoires et ordres professionnels.

## Prévention

Au cours de ce premier trimestre 2024, le CAFFES a poursuivi ses actions de prévention auprès du public professionnel et/ou non-professionnel.



En effet, le centre dénombre :

- **12 actions de prévention primaire** auprès de :
  - 25 professionnels de santé (psychiatres, pédopsychiatres, infirmiers, avocats, personnels pénitentiaires, ...) et ce dans le cadre de leur Diplôme Universitaire « Victimologie et psycho trauma » à Lyon (69),
  - 82 primo-délinquants dans le cadre d'une mesure d'insertion ou de réinsertion et de sécurité à l'A.S.E.J. de Béthune (62)
  - 10 étudiants afin que certains sensibilisent eux-mêmes leur compagnons de formation (30 personnes) dans le cadre de leur Master en Sciences Sociales et de l'Education à l'Université de Villeneuve d'Ascq (59) ou que d'autres, issus de diverses formations (criminologie, Sciences Po, sociologie, en tout lieu (Lille, Paris, Metz, Université Libre de Bruxelles), construisent leur mémoire sur le sujet de l'emprise sectaire.
- **55 actions de prévention secondaire** auprès des familles accompagnées sur le 1<sup>er</sup> semestre 2024.

# Assemblées Générales du 06 avril 2024



L'Assemblée Générale Extraordinaire a modifié les statuts du CFFES afin de s'adapter aux évolutions actuelles au regard des demandes internationales que le centre reçoit, de la nécessité de s'associer à toute action visant à la protection de tout intérêt individuel ou collectif, notamment en se constituant partie civile, de la formation que va développer notre association.

A l'issue de l'Assemblée Générale Ordinaire, des remerciements très chaleureux ont été adressés à Mme Brigitte LISO, députée du Nord, pour son soutien infailible depuis plusieurs années envers notre association et sur le travail engagé qu'elle a mené au sein de l'Assemblée nationale pour l'adoption du projet de loi renforçant la lutte contre les dérives sectaires, projet d'ailleurs adopté le 09 avril 2024, un grand pas dans notre accompagnement des familles victimes de dérives sectaires.

Face aux situations familiales toujours plus nombreuses, le CFFES se mobilise en permanence auprès d'un public et de professionnels trop peu nombreux à comprendre l'emprise sectaire en poursuivant ses actions de prévention, de sensibilisation.

Tout en ayant une pensée pour tous les bénévoles, présents ou absents pour des raisons personnelles, et l'équipe salariée investis pleinement pour mener à bien les missions au plus près des familles et du public en général, notre Présidente a émis le vœu qu'ensemble, bénévoles, professionnels de terrain, institutions et élus, nous avançons sur une réflexion commune dont les Assises de mars 2023 ont posé les bases, afin de tenir compte des constantes évolutions du phénomène sectaire.

Retrouvez l'ensemble de notre rapport d'activités 2023 sur notre site Web au lien suivant : [Home page - Cffes.fr](https://www.cffes.fr)

## Suivi d'une conférence sur « Panorama des activités 2023 du CFFES face aux dérives sectaires d'aujourd'hui »

Mme Brigitte LISO, députée du Nord, a également été rapporteure du projet de loi sur la lutte contre les dérives sectaires et est revenue sur les étapes du projet de loi, sur sa pratique avant de proposer un projet digne de ce nom et sur les chances d'accompagnement données aux victimes dans leur choix d'associations, même si nous savons que chaque association n'a pas les mêmes buts.

A l'occasion de ce débat très dynamique, des questions pertinentes telles que les lanceurs d'alerte, l'aspect médical, la plateforme « doctolib », les mutuelles, ... les témoignages poignants de victimes démontrant les faits dommageables subis et les échanges entre le public et quelques professionnels présents (avocat, médecin, gendarme, ...) très enrichissants, ont permis de faciliter la compréhension de cette loi venant en complément des fondamentaux en droit commun.

Face à l'évolution du paysage sectaire où les nouvelles tendances à dérives sectaires prolifèrent, la Présidente réaffirme avec force la poursuite de nos actions :

- notamment dans l'accompagnement des victimes
- mais également dans la prévention et la formation du public et de tous les professionnels

pour que tous comprennent le phénomène sectaire et s'appuient sur les comportements, pratiques déviantes et faits dommageables afin de déterminer au plus juste la dangerosité d'un mouvement et/ou d'un praticien, d'apporter l'aide attendue des victimes et pouvoir les réorienter vers des partenaires.

Mme Charline DELPORTE a remercié Mme la députée Brigitte LISO pour son soutien dans nos actions en vue de mobiliser les politiques dans l'aide aux victimes mais aussi les professionnels tous domaines confondus, les victimes et l'assemblée pour la richesse des échanges et leur détermination.

**Ensemble restons mobilisés.**



# Equipe du CAFFES



## Salariés

Directrice Générale : Audrey

Chargée de Projets : Florence

Secrétaire : Cyrielle

Chargées d'Accompagnement :  
Mélodie, Carla

## Bénévoles Ecoutantes

Présidente : Charline

Vice-Président : Philippe

Secrétaire : Ghislaine

Trésorière : Véronique

## Administrateurs

Alain, Carole, Chantal, Elodie, Jean-Baptiste, Marc, Marie-Andrée, Marie-Christine, René, Sylvie



## Vacataires

Psychologues : Cécile Crozat,  
Bertrand Robidez, Cindy Trouillez

Avocates : Me Margaux Machart  
Me Dylan Slim-Rey

## Stagiaire

Clémence, Inès,  
Marie-Anne, Marion,  
Romane

## FOCUS STAGIAIRES

Chaque année, nous accueillons des stagiaires car il est important de pouvoir former dès le début de leur parcours individuel ces futurs professionnels afin qu'ils puissent détecter et orienter les familles touchées par l'emprise sectaire, voir les accompagner dans les meilleures conditions possibles.

Des stagiaires qui nous indiquent avoir apprécié leur passage au CAFFES y découvrant, outre la convivialité de notre centre☺, la complexité d'un mécanisme pervers à l'œuvre, la bienveillance requise dans l'accompagnement des familles, confortant pour une future psychologue son choix de travailler dans le domaine de l'emprise sectaire, faisant ressortir une réelle et bonne compréhension des enjeux de l'accompagnement et la prévention à une étudiante en psychologie sociale jusqu'à obtenir un 17/20 à son rapport de stage ou encore augurant d'une future collaboration avec une élève-avocate ayant passé 6 mois dans notre association.

Face aux multiples situations à caractère sectaire auxquelles le centre est confronté, le CAFFES peut compter sur l'aide et le soutien de divers services nationaux :



La **MIVILUDES** (Mission interministérielle de vigilance et de lutte contre les dérives sectaires) : créée en 2002, rattachée au ministère de l'Intérieur au sein du CIDPR (Comité Interministériel de Prévention de la Délinquance et de la Radicalisation) depuis le 15 juillet 2020 et qui observe, analyse le phénomène sectaire, coordonne l'action préventive et répressive des pouvoirs publics à l'encontre des dérives sectaires, et informe le public sur les risques et les dangers auxquels il est exposé. Le préfet Christian Gravel, qui avait été nommé secrétaire général du CIPDR en octobre 2020, préside également la mission interministérielle.

La **CAIMADES** (Cellule d'assistance et d'intervention en matière de dérives sectaires), unité d'investigation judiciaire, créée en 2009, est placée au sein de l'Office Central pour la Répression des Violences aux Personnes (OCRVP), rattachée à la Direction Centrale de la Police Judiciaire. Elle est le seul service d'investigation judiciaire en France spécialisé dans les infractions pénales commises par des mouvements à caractère sectaire.



## Quelques dates à retenir pour le second semestre 2024

- **Dimanche 15 septembre 2024** : Participation du CAFFES au Forum des Associations de Villeneuve d'Ascq
- **Samedi 28 septembre 2024** : Participation du CAFFES au Forum des Associations de Lille
- **De septembre à décembre 2024** : 5 sensibilisations « Discrimination et dérives sectaires » en vue de former des intervenants à détecter une situation d'emprise sectaire et à réorienter les victimes
- **Jeudi 10 octobre 2024** : Rencontre nationale « L'emprise sectaire : hier, aujourd'hui, demain » organisée par le CAFFES à la Cave des Célestins à Lille
- **Vendredi 22 novembre 2024** : Tenue d'un stand par le CAFFES lors de la course « Lutte contre les violences faites aux femmes » à Lille

Permanence téléphonique au 03.20.57.26.77 du Mardi au Vendredi, 8h30-12h30 - [www.caffes.fr](http://www.caffes.fr)



caffeslille2



ACaffes



association\_caffes



caffes-centre-national-d-accompagnement-familiale-face-a-l-emprise-sectaire



@AssociationCAFFES